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 FECHA: MARZO 21 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Asaltabancos a la sombra” 

 
“Alcaldes de 3 años y reelección: PRD” 

 “Se duplican adicciones en las mujeres: CIJ” 

 “Balacera contra “ordeñadores”” 

 
“Inquieta seguro de desempleo” 

 
“¡Avanza desafuero!” 

 
“Avanza proceso contra alcalde de Tepehuacán” 

 
“IRÍAN 127.5 MDP A NUEVO SISTEMA JUDICIAL” 

 
“Sin definición para Central de Abasto” 

 
“Escalan pugna ICA y GDF por Línea Dorada” 

 
“Chocan ICA y GDF” 

 “El consorcio falló en mantenimiento; GDF sí dio acceso a instalaciones de la L12” 

 “México rechaza en Naciones Unidas derogar el arraigo” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Necesario el consenso en la reforma electoral: PRD: El presidente estatal del PRD, Arturo Sánchez Jiménez, 

señaló serán los siete partidos políticos los que consensen aquellas propuestas que sean opuestas en las mesas de diálogo 

para la reforma electoral de Hidalgo. Esto, luego de que el Partido Nueva Alianza (Panal) pide que se elimine la propaganda 
electoral del transporte público, mientras que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) apuesta porque se mantenga. "La 

decisión es de todos los partidos políticos, ahí (en las mesas de diálogo) se hace valer la opinión de todos ellos", sostuvo 
Sánchez Jiménez. Recordó que en el proceso electoral del 2013 de diputados locales fue un acuerdo entre todos los partidos 

que, precisamente, se quitara la propaganda electoral del sistema de transporte público. "Creo que así tendrá que venir 

ocurriendo en todo lo demás, que sea una decisión de todos", dijo. Asimismo, consideró que "lo deseable" es que las mesas 
de diálogo iniciaran a principios de marzo y no a finales. Sin embargo, el dirigente estatal consideró que aún hay tiempo para 

sacar adelante la reforma electoral para Hidalgo. "La anterior reunión de partidos políticos se dio a fines de febrero, sí hay 
mucho espacio para que ahora la siguiente (reunión) sea el 24 (de marzo), hay mucho espacio, pero afortunadamente ya 

hubo una reunión previa que es la reunión de la mesa técnica en donde se analizaron todas las propuestas que han podido 
llevar por todos los partidos", dijo. (Alejandro Reyes, página 11) 

  

http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2014/03/21/949696
http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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Criterio-Buscará PRD regresar a alcaldías de tres años: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) llevará a las 

mesas políticas la iniciativa para regresar a los periodos administrativos de tres años en los ayuntamientos para que los ediles 

se puedan reelegirse otro periodo. El sol azteca abanderará la propuesta y pretende que se fije como tema a discutir entre los 
siete partidos políticos y la Secretaría de Gobierno. A nivel federal, el año pasado se aprobó la reelección de diputados locales 

federales, senadores y alcaldes (cuyo periodo sea un trienio). De acuerdo con Arturo Sánchez Jiménez, líder estatal de PRD, 
la propuesta de revertir las superalcaldías es pertinente, pues permitirá a los ayuntamientos contar con dos periodos 

gobernados por el mismo edil para completar proyectos de mayor trascendencia. ―Se planteará disminuir de cuatro a tres los 

años que dura el periodo de los ayuntamientos en Hidalgo, pues de esta manera se podría aplicar la reelección en los 
términos que la reforma señala, ya que los alcaldes podrían gobernar hasta por seis años‖. Para aplicar la reelección de 

alcaldes se deberán derogar los periodos que superan los cuatro años de gobierno municipal, que se aplican actualmente. Las 
superalcaldías fueron aprobadas en febrero de 2011 por los diputados de la LX Legislatura estatal para empatar las elecciones 

de gobernador con las de presidente municipal en los comicios de 2016. Heriberto Martínez Santiago, líder estatal del Partido 

Nueva Alianza, coincidió con la propuesta de regresar a periodos de tres años de gobierno en las 84 alcaldías hidalguenses. 
―Con los cambios en el mandato constitucional, que aprobó la reelección para los ayuntamientos, si esto beneficia a los 

ciudadanos para que exista una continuidad en los trabajos de una administración municipal, pues adelante‖, dijo el dirigente. 
Martínez acotó que el tema se discutirá en las mesas, pero ―si se tiene que decir que sí, pues adelante, pero será la voluntad 

de todos (los partidos)‖. TEMA, FUERA DE AGENDA PRIÍSTA: CRESPO. Ricardo Crespo Arroyo, dirigente del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en la entidad, dijo que el regreso a los trienios en los ayuntamientos no está entre las 

propuestas de su partido. El dirigente tricolor mencionó que no puede emitir un punto de vista sobre el tema sino se tienen 

acuerdos del mismo dentro de las mesas políticas que sostendrán los institutos políticos. Crespo añadió que hasta el momento 
no se ha solicitado la participación de Instituto Estatal Electoral de (IEE) en las reuniones de los partidos y la Secretaría 

de Gobierno. ―Por el momento no está en la agenda hacer la invitación al instituto, pero no se descarta que posteriormente se 
sume a los trabajos‖. El próximo 24 de marzo comenzarán formalmente las reuniones entre dirigentes partidistas y el 

secretario de Gobierno estatal, Fernando Moctezuma, para plantear los temas que se incluirán en la reforma político electoral 

de Hidalgo. (Miriam Avilés, página 09) 

El Reloj-Pide Crespo revisar reforma electoral federal para aterrizarla en Hidalgo: Ricardo Crespo Arroyo, dirigente 

estatal del PRI en Hidalgo consideró que antes de discutir las propuestas de los partidos para la reforma político electoral en 
Hidalgo se debe de revisar la reforma federal para poder aterrizarla a nivel estado y de allí partir para integrar las propuestas 

de los partidos políticos. ―Se propone la revisión a nivel constitucional federal para que aterrice la parte estatal con prioridad, 

derivado que ya es un mandato federal, hasta la revisión de los temas particulares de cada partido en el estado‖, indicó el 
líder del tricolor. Dijo que el acuerdo fue que todos los partidos políticos envíen una propuesta a la Secretaría de Gobierno en 

su calidad de facilitador e interlocutor, por lo que afirmó que el PRI ya envío su propuesta y que el resto de las fracciones de 
igual forma lo realizarán para luego discutirlas en una mesa técnica y jurídica. Señaló además, que ya organizaron todo un 

calendario de las diversas reuniones que sostendrán con el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma y los demás 

representantes de los partidos de forma permanente semanal y quincenalmente. Crespo Arroyo reveló que por el 
momento no han invitado al Instituto Estatal Electoral (IEE), ya que no se encuentra en la agenda de los 

partidos, “pero no lo descartamos”. Respecto al vencimiento de la estructuración de la reforma en abril 
próximo, el líder del PRI dijo que se encuentran trabajando y que no realizarán una reforma al vapor, sino que 

tenga la consistencia jurídica, social y política que permita fortalecer la democracia del estado. (Yina Bautista, 

página 03) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 
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P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Diputados presentarán iniciativas en solitario: El Congreso del estado aprobó la reforma al párrafo primero del 
artículo 158 de la Constitución Política del Estado de Hidalgo con lo que ahora los diputados locales podrán presentar 

iniciativas de ley en lo individual. Anteriormente se requería de la participación de tres diputados locales o 10 ayuntamientos 
para la presentación de una iniciativa en el Congreso del estado. La iniciativa fue presentada por los diputados de Acción 

Nacional, Guillermo Galland Guerrero y Juan Carlos Robles Acosta además del coordinador de la fracción parlamentaria del 

PRD, Celestino Ábrego Escalante. ―Esta iniciativa, de alto impacto, fortalecerá las tareas legislativas, ya que establece el 
derecho de los legisladores de presentar iniciativas constitucionales de carácter y de forma individual‖, sostuvo Galland 

Guerrero. Agregó que con esta reforma se abrirá la oportunidad de profesionalizar la tarea legislativa proporcionando una 
mayor independencia política. ―Con este dictamen se elimina un obstáculo en la tarea legislativa y transitamos a un estado 

más democrático‖, refirió. Previo a la reforma, sólo Hidalgo y Baja California Sur contemplaban un número de tres diputados 
o fracción parlamentaria para la presentación de iniciativas de reforma o adición a la Constitución local. Reconoció la 

disposición de la LXII legislatura para adecuar el marco normativo a la realidad actual, ―es importante eliminar ese candado 

que regía el presentar enmiendas constitucionales, con esto se da un paso más para alcanzar la plenitud de la democracia‖. 
En tanto, el diputado del Partido Nueva Alianza (Panal), Víctor Trejo Carpio subrayó que se erradicará la práctica dominante 

en la esfera política, ―y permitirá adoptar medidas plurales en el proceso de reforma o adición a la Constitución Política de 
nuestro estado‖. Agregó que esto permitirá a los legisladores presentar iniciativas sin restricción alguna. La diputada Edith 

Avilés Cano destacó que se generen las reformas necesarias para que el marco jurídico de la entidad sea concordante con la 

realidad social y política actual. ―Coincidimos que con la reforma a la Constitución del estado se estará homogeneizando el 
precepto constitucional en lo que se refiere a la presentación iniciativas de adhesión o reforma a la Constitución fortaleciendo 

el derecho a cada diputado y diputada para presentarlas‖, aseveró. ―Para que las adiciones o reformas lleguen a ser parte de 
la misma, se sujetará a los trámites establecidos para la expedición de leyes señalados en esta Constitución y requiere de la 

aprobación de cuando menos dos tercios del número total de diputados‖, precisa el párrafo reformado. (Alejandro Reyes, 
página 11) 

Criterio-Retiran los candados a iniciativas personales (José Antonio Alcaraz, página 06) 

Milenio-Inicia siguiente fase de proceso de desafuero de edil de Tepehuacán de Guerrero: El día de hoy se cierra 

la fase de presentación de pruebas en el Congreso del estado sobre el proceso de desafuero que se le sigue al presidente 

municipal de Tepehuacán de Guerrero, Hilario Mendoza Benito, por haber golpeado a su esposa. De acuerdo con el 
presidente de la Comisión Instructora de la legislatura local, Humberto Alejandro Lugo Guerrero, ahora vendrán seis días 

hábiles para mostrar el expediente; tres para la parte acusadora, es decir, la Procuraduría General de Justicia del Congreso 
del Estado de Hidalgo (PGJEH); y tres para el presidente municipal. "Hoy se cierra (parte del proceso), el lunes notificamos y 

el martes se pondrá a la vista el expediente, todo lo que se haya conformado para que ellos tengan posibilidad de hacer sus 

escritos y formular los alegatos por escrito a la Comisión Instructora en un periodo de seis días más", dijo. Agregó que una 
vez que se cuente con los alegatos, la Comisión que preside se reunirá realizar un análisis y dictamen de todo lo recabado en 

un periodo de diez días hábiles para posteriormente presentar las conclusiones ante el Pleno del Congreso. Lugo Guerrero 
consideró que será entre la primera y segunda semana de abril cuando se presente el dictamen y se vote desde el Pleno de la 

legislatura local. Ante la percepción de la ciudadanía de que el proceso de desafuero va lento, el legislador aseguró que el 

asunto se ha llevado conforme al procedimiento que marca la ley, "y esos son los plazos que están marcando la ley entonces 
por eso parece que es esa percepción, pero estamos en tiempo dentro de lo que está marcado". Comentó que en el 

expediente que se ha integrado en el Congreso, el presidente municipal de Tepehuacán de Guerrero se ha declarado inocente 
tras haber golpeado a su esposa. "Estamos evaluando todo lo que necesitamos, yo creo que vamos a presentar un dictamen 

bien hecho y ahí ya lo votará el Pleno", concluyó. (Alejandro Reyes, página 11) 

Crónica-Extienden atención en Unidades Básicas de Rehabilitación: DIFH: Resultados positivos en el fortalecimiento 
a la Red de Atención a la Discapacidad en Hidalgo, lo cual redunda en la  atención para las personas en esta condición. Este 

año, ampliarán la cobertura, anunció el director del Centro de Rehabilitación Integral de Hidalgo (CRIH), Antonio Vázquez 
Negrete. Cabe recordar que hasta 2013, contaban con un total de 48 Unidades Básicas de Rehabilitación (UBR) en 47 

municipios; este año ya inauguraron uno en Xochiatipan y, próximamente, harán lo propio en Tenango de Doria, Metepec, 

Tlanchinol y Tepetitlán, con lo que la cifra total será de 53 unidades, lo cual representará una cobertura del 63 por ciento del 
territorio estatal. Con ese número de unidades alcanzarán la cobertura en atención de la población con discapacidad del 30 

por ciento en el estado, de acuerdo con los reportes emitidos por la propia red. El CRIH, es el área principal de la red y desde 
donde se coordinan los seis Centros de Rehabilitación Integral Regionales (CRIR) y las UBR, en el sentido de productividad y 

seguimiento de proyectos; además de la capacitación permanente al personal de la red para cuidar de la calidad del servicio, 
organizando congresos de manera anual. Vázquez Negrete señaló que la Red de Atención a la Discapacidad además de 
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brindar rehabilitación física, psicológica, terapia ocupacional y de lenguaje, también promueve que las y los pacientes mejoren 

su calidad de vida, para una exitosa integración escolar y laboral;  aspecto que sustenta el programa ―Hacia una vida mejor‖, 

por medio del cual -quienes lo solicitan y cumplen con los criterios y requisitos de las reglas de operación- reciben proyectos 
productivos, con ello se cumple con los principios de corresponsabilidad que es un eje principal para la presidenta del 

Patronato del Sistema DIF estatal, Lupita Romero de Olvera. El director del CRIH señaló que la incorporación de la 
subdirección de Atención a Discapacidades, también facilita que los pacientes sean atendidos en el Taller de Órtesis y 

Prótesis. (Milton Cortés, página 22) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

El Independiente- Impulsarán uso de bicicleta como medio de transporte tras convenio: Tras firmar convenio con 
la presidencia municipal de Pachuca, el director para Latinoamérica del Instituto de Políticas para el Transporte y el Desarrollo 

(ITDP), Bernardo Baranda Sepúlveda consideró que la ciudad debe ser un ―pueblo bicicletero. ―Que ya no se utilice el término 
de pueblo bicicletero de una forma despectiva, al contrario, aspiramos a que sea un pueblo bicicletero en el que todos nos 

movamos de una manera cómoda, segura y eficiente‖, indicó. Aseguró que trabajar en la capital del estado representa una 
oportunidad para aportar su experiencia sobre movilidad sustentable y así construir una mejor convivencia vial. ―Ayudamos en 

diversos proyectos encaminados a las ciclovías entre otras cosas, lo que buscamos es apoyar a que los gobiernos se 

desarrollen con mejores prácticas, además que el peatón, el ciclista y el usuario del transporte tenga mejores condiciones a 
través de políticas de movilidad sustentable, por lo que nos da gusto que Pachuca en esta reciente administración empieza a 

tomar acciones concretas y por ello ayudaremos en el desarrollo de sus proyectos como asesores‖, indicó. El ITDP es un 
organismo fundado en 1985 en Nueva York, Estados Unidos, que busca generar transporte equitativo y sustentable de 

manera global. Actualmente tiene sedes en 12 ciudades del mundo, incluida la Ciudad de México. Por su parte, el 

representante del consejo directivo de la asociación civil Bicitekas, Agustín Martínez Monterrubio explicó que buscan generar 
cultura de convivencia vial con la creación del manual del ciclista urbano. Señaló que tuvieron contacto con organizaciones 

ciclistas de la ciudad para conocer las inquietudes y necesidades, con ello plasmarlas en el documento. ―Puede adaptarse el 
manual creado para la Ciudad de México a las condiciones particulares de Pachuca‖, dijo. Mientras tanto, el presidente 

municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez mencionó que en el plan maestro de movilidad de la ciudad plantearon la 
creación de 40 kilómetros de ciclovías y senderos verdes, por lo que agradeció el respaldo del Instituto de Políticas para el 

Transporte y el Desarrollo por sumarse a las asesorías del ayuntamiento, tal como lo hizo en diferentes partes del mundo. 

Agradeció a la organización Bicitekas por sumarse a la construcción de un manual para peatones y usuarios de bicicletas, lo 
que vendrá a fortalecer las acciones para el uso de vehículos no motorizados. (José Manuel Martínez, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Minería, la otra salvación: La actividad minera en Hidalgo, parte esencial desde la fundación de lo que es el estado y sus 

principales ciudades, desea surgir como la base de la economía de la que alguna vez fue la capital nacional de los minerales. 

Desde la primera veta de plata, que según el estudio Panorama Minero del Estado de Hidalgo publicado en 2011 por el 
Servicio Geológico Mexicano de la Secretaría de Economía federal, que se registró el 29 de abril de 1552 en la mina La 

Descubridora, ubicada en el cerro de la Magdalena, hasta las minas de Real del Monte que fueron descubiertas por Alfonso 
Pérez de Zamora quien las registró ante las autoridades en 1552, la actividad parece haber encontrado nuevamente el rumbo 

gracias a la industria privada que ve un polo de desarrollo en dicha actividad. Según los datos disponibles, el distrito minero 

Real del Monte y Pachuca ha producido a la fecha, en 462 años, 40 mil toneladas de plata y 231 toneladas de oro, lo que 
representa 16 por ciento de la producción nacional de plata y 6 por ciento de la producción mundial. Detallan que en el 

distrito minero de Zimapán, con el descubrimiento de minerales oxidados en el área El Carrizal, se desarrolló la mina Lomo de 
Toro, iniciándose así la historia minera del distrito en el año de 1632. Para el año 2010 la Dirección de Minas tuvo registrados 

20 títulos de explotación que cubren una superficie de 29 mil 402 hectáreas, cuatro de dichos títulos se localizan en el 
municipio de Nicolás Flores, 3 en los municipios de Pacula y Zimapán y 2 en los municipios de Pachuca y Santiago de Anaya y 

1 en los municipios de Actopan, Atotonilco El Grande, El Arenal, Mineral El Chico, Tecozautla y Epazoyucan. Entre las 

compañías mineras que están realizando exploraciones dentro del estado, recientemente, se tienen a Exploraciones Mineras 
Parreña, Solitario México, Minerales Monclova, Minera María, a las que se han sumado una nueva camada de empresarios 

organizados en la Federación Nacional de Minería Sustentable que preside Silvana Sánchez Helú, en donde ya están la 
compañía minera y Beneficiadora Purísima, Comercializadora Sago Import Export, la compañía minera El Espíritu, Ramasa 

contratista Minera Preisan, Industrias Riviem, Carbonatos y Moliendas de Zimapán, Covamin, Minomet, entre otras compañías 

que confían en que Zimapán puede convertirse en un cluster minero. De acuerdo con la delegada de Economía, Grissell 
Ubilla, las opciones disponibles para el proyecto reside en la generación de clusters o empresas integradoras con el apoyo 
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para los nuevos proyectos, además de desarrollo de proveedores, a lo que se suman programas como el Fondo de 

Capitalización e Inversión del Sector Rural con capital semilla, que apoya a la industria de la transformación. Es un plan de 

avanzada y que podría resultar para el estado, si ya esperó la minería más de 400 años, bien puede volverse a intentar 
desarrollar dicha industria para beneficio del estado.  

 (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

DOÑA MARTHA, LA DE LOS HUESITOS DE CAPULÍN: Doña Martha era mi vecina en un pueblo de Tlaxcala, cuando Yo 
era un niño, pero aunque han pasado los años su imagen no se me borra, porque representa el esfuerzo de una madre de 

familia por sacar adelante a sus hijos con un trabajo honrado, pero lleno de sacrificios y de entrega día tras día. No sabía leer 

y si acaso medio hacía cuentas como decía ella, porque sus padres no la mandaron a la escuela, así que se las ingeniaba para 
su negocio que era vender huesitos de capulín tostados, que nadie preparaba mejor que ella en todo el pueblo. Recuerdo, y 

de esto tiene ya muchos años, que muy temprano se iba al campo con dos canastas que llenaba de capulines que luego 
dejaba sin pulpa, para dejarlos tostar al sol que parece ser era su gran secreto y luego tostarlo a fuego lento en un gran 

comal de barro, rociándolos con agua llena de sal hasta que quedaban sazonados y listos para ser consumidos por los 
compradores, que los tenía en muy buena cantidad, no sólo en el pueblo sino principalmente en el tren que iba a Grajales y 

que según decían, eran sus principales clientes. Me gustaba ir a su casa y ver cómo preparaba los huesitos. Era todo un acto 

litúrgico. Se colocaba un gran babero de colores, se amarraba una pañoleta a la cabeza y después colocaba en un gran 
bracero el comal de barro que dejaba limpiecito y hasta que estaba casi al rojo vivo le dejaba caer un chorro de agua con sal 

y enseguida una primera camada de huesitos que rociaba con agua salada para después ir moviendo con una gran cuchara. 
A su alrededor sus hijos y sus amiguitos, entre quienes estaba Yo. De vez en cuando probaba un huesito y si daba su 

aprobación, sacaba una comalada a una cazuela para iniciar nuevamente el mismo rito y así hasta terminar la cosecha del 

día. A nosotros no nos iba mal, porque por regla general nos regalaba un buen tantanje de huesitos en un platito para que no 
nos fuéramos con las manos vacías. Eran un deleite. Huesitos grandes, salados, pero sabrosos, con sabor a campo, a fruto 

del surco, a manjar recién preparado por doña Martha. Al otro día, en una canastita donde colocaba una servilleta blanca, 
hermosa, colocaba sus huesitos, se iba muy temprano a la estación del tren para hacer el recorrido hasta Grajales e ir 

vendiendo en el camino. Por la tarde regresaba con todo vendido. Con el resultado de la venta, tuvo a sus hijos en la escuela, 
porque era viuda. Y así estudiaron sus hijos y les fue bien. Cuando dejé de verla uno de ellos iba a entrar a la secundaria. 

Después me enteré que otro de ellos ingresó a la universidad. Todo gracias a doña Martha, la señora de los huesitos de 

capulín. La que no sabía leer y medio hacía cuentas, la que nos reunía por las tardes para ver cómo tostaba los huesitos y a 
la que veíamos partir muy temprano a la estación del tren, con su canasta y su servilleta blanca llena de esa comida tan 

sabrosa. Ella no fue a la universidad ni tuvo un título en su casa, si acaso el de ser la mejor tostadora de huesitos de capulín 
de todo el pueblo. De estos hace mucos años. Tantos que no se me olvida. Pero que nos recuerda que en todos los pueblos, 

desde luego de Hidalgo también hay muchas Marthas que hacen milagros para que hijos tengan una vida mejor, a veces con 

la simpleza de unos huesitos de capulín como esta Martha que les cuento. 

 (Adalberto Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Hay prioridades: Ante un escenario repleto, que congregó casi a la mayoría de la clase política hidalguense, el gobernador, 
Francisco Olvera, fue puntual al afirmar, tajante, que hoy no es tiempo de distracciones. Con esa frase, el Ejecutivo envió un 

claro mensaje a todos aquellos que, con anticipación, ―arrancan hojas‖ al calendario electoral. Días antes, Ricardo Crespo, 

dirigente del Partido Revolucionario Institucional en Hidalgo, manifestó que por ahora ―es tiempo de cumplir y responder a las 
demandas de los ciudadanos‖, para aminorar así, el ―ímpetu‖ de los que, con ansias, esperan el inicio de la contienda federal 

de 2015. Y es que en un estado con múltiples rezagos y problemas, el 2014, año no electoral, se convirtió en una especie de 
―oasis‖, para que lejos de los partidos y las disputas electorales, demostrar que las prioridades de la entidad deben ser 

atendidas. En la Secretaría de Gobierno, por ejemplo, hay una agenda que atender en materia de conflictos agrarios, 

religiosos, de inseguridad, de atención a todos los grupos sociales, tareas que constituyen, entre muchas otras, ―la columna 
vertebral‖ de la gobernabilidad. En Planeación, la coordinación es una prioridad, pues del vínculo entre algunas delegaciones  

del Gobierno federal, con el estatal y los municipios, depende la llegada de recursos, obras y satisfactores a las comunidades 
hidalguenses, en especial a las de alta y muy alta marginación. En Salud, problemas como el dengue, el cólera y la influenza, 

que cíclicamente aparecen en distintos sectores sociales, obligan a que el secretario del ramo y todos los funcionarios en 
turno, se mantengan en permanente estado de alerta, condiciones que no admiten la mínima distracción. Y aunque Finanzas 
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es un área por demás técnica, la gestión del dinero, la autorización de presupuestos, la reciente puesta en marcha 

actualización catastral, o la llegada ―a cuenta gotas‖ de los recursos derivados de los derechos e impuestos vehiculares, 

exigen también toda la atención del secretario De la Rocha. Y de Jesús Romero Quintanar, el secretario de Obras Públicas, ni 
que decir, pues al parecer, los trabajos que se ejecutan en la capital con motivo del Tuzobús le absorben prácticamente la 

totalidad de su agenda. Parece entonces, que al interior del Gabinete, los funcionarios de mayor confianza (casi la totalidad) 
han atendido plenamente la instrucción. No así los funcionarios estatales que del ―exilio‖, regresan de vez en vez, a entregar 

obras en el Valle del Mezquital. Peor aún, como el delegado de LICONSA, Ernesto Vázquez Baca, quien lejos de cumplir 

estrictamente con su encomienda, se maneja como ―rey mago en primavera‖, al suscribir acuerdos poco inteligentes, como la 
falacia de que los niños, de condición vulnerable, puedan entrar ―gratuitamente‖ a ver los partidos de los Tuzos, aunque sus 

padres carezcan de lo elemental para la cotidiana subsistencia. Sin embargo, Baca, el de LICONSA, busca desesperado ser 
ungido como candidato a diputado federal. 

(Edmundo Pineda, página 07) 

 

Vía Libre-deslinde… 

Apareció Márquez: El controvertido empresario de la construcción Alejandro Márquez Camacho que no ha logrado sortear 

las decenas de quejas por la mala calidad de la viviendas que construyó en fraccionamientos aún no son recepcionados por 
varios ayuntamientos además de la exigencia de pago de deudas con transportistas que se han manifestado cerrando accesos 

en los centros habitacionales y frente a las oficinas de la constructora reapareció en una noticia deportiva que dio vuelta al 
mundo. Márquez Camacho, resultó ser el dueño del equipo de futbol Celaya, que juega en la Liga de Ascenso Mx, cuyos 

jugadores públicamente solicitaron que se les paguen cuatro quincenas atrasadas y en uno de sus últimos encuentros 

saltaron a la cancha con cabezas y rostros cubiertos con bolsas de papel que tenía leyendas demandando el pago de sus 
salarios imagen que apareció en medios de todo el planeta. El empresario hidalguense que ya no radica en esta entidad 

apareció asegurando que se cubrirían las quincenas atrasadas y argumentó que los equipos de futbol profesional atraviesan 
situaciones complicadas en lo económico, lo que no ha hecho con las demandas de reparación de decenas de viviendas que 

incluso Protección Civil decretó como inhabitables porque corren el riesgo de venirse abajo y no ha existido autoridad alguna 

que obligue al empresario a repararlas. Su aparición como propietario del equipo Celaya causó indignación entre adquirientes 
de viviendas que las siguen pagando porque las compraron a través de créditos de Infonavit institución que aplica los 

descuentos directos al salario de los trabajadores a pesar de que no pueden vivir en ellas o bien que han tenido que realizar 
costosas reparaciones lo que elevó el costo de su único patrimonio. Todo mientras el empresario se divierte como propietario 

de un equipo de futbol y cuya aparición pública hizo crecer el malestar de quienes se dicen defraudados con la compra de 
viviendas construidas por este empresario que desapareció desde hace varios años de la industria de la construcción 

hidalguense especulándose cuál era la ciudad donde radicaba lo que aumentó la especulación sobre las demandas y quejas 

en su contra. 

(Alberto Witvrum, página web)  

Crónica-Balcón Político… 

La indignante brecha entre ricos y pobres: La revista Forbes, especializada en dar a conocer la lista de los hombres más 
ricos del mundo, ubica a 10 mexicanos encabezados por el empresario Carlos Slim Helú, colocado apenas en segundo sitio en 

el mundo, apenas superado por el estadounidense Bill Gates; en el otro extremo, la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE) nos dice que cuatro de cada 10 mexicanos no tiene dinero para comprar los alimentos mínimos 

necesarios. Así de cruda e insultante es nuestra realidad; la brecha entre ricos y pobres cada vez se ensancha más, por más 

programas que el gobierno anuncie para combatir los niveles de pobreza en que está sumergida casi la mitad de los 112 
millones de mexicanos. Aparecer en la lista de los hombres más ricos del mundo en Forbes requiere que el personaje tenga 

una fortuna mínima de mil millones de dólares. Luego entonces los 10 mexicanos incluidos como los más ricos superan esa 
cifra y en el caso de Slim Helú por mucho. Precisamente Slim (Movistar, Grupo Carso), cuenta con una fortuna de 72 mil 

millones de dólares; Germán Larrea / grupo México), 14 mil 700; Alberto Bailleres (Grupo Bal), 12 mil 400; Ricardo Salinas 
(TV Azteca, Elektra y Banco Azteca), 8 mil 300; Eva Gonda de Rivera (Coca Cola-Femsa), 6 mil 400; Antonio del Valle Ruiz (Ve 

por Más y Mexichem), 5 mil; Jerónimo Arango (fundador de Aurrerá) 4 mil 200; y Emilio Azcárraga (Televisa), 2 mil 600 

millones. Todos ellos suman una fortuna de 132 mil 900 millones de dólares (1.8 billones de pesos), equivalentes al 11 por 
ciento del valor de los bienes y servicios producidos en un año por la economía mexicana. La OCDE indica que el 10 por 

http://www.diariovialibre.com.mx/aparecio-marquez/
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ciento de los mexicanos en la cúspide de la pirámide es 29 veces más rica que los más pobres. Uno de cada cinco mexicanos 

vive en extrema pobreza y uno de cada dos en pobreza. México gasta el 7.4 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) en 

programas sociales, mientras que en otros países integrantes de la OCDE la inversión es del 21.9 por ciento. En Francia, por 
ejemplo, se destina el 32.8 por ciento del PIB a gasto social. Así de mal andamos. 

 (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Bachillerato: malas noticias: 
Para alguien quien tiene un hijo recién ingresado a la preparatoria, acabo de leer una mala noticia. De acuerdo con una nota 

de Excélsior en línea, el subsecretario de Educación Media Superior en México, Rodolfo Tuirán, el modelo educativo del 
bachillerato en nuestro país es obsoleto y tiene muchas deficiencias. Tuirán, todo un experto en materia educativa, no se 

tienta el corazón al momento de declarar. Más de la mitad de los alumnos de preparatoria en México no alcanza el nivel de 

competencia básico en matemáticas, y el ritmo de avance es tan bajo que le tomaría al país 25 años para ponerse al nivel del 
resto de los países de la OCDE. Así de terrible resultó el asunto.  La nota no lo menciona, pero deseaba leer qué solución 

proponía Tuirán, o en su caso la SEP, para revertir esa tendencia y mejorar el nivel de bachillerato en todo el país. Mucho se 
habla y mucho se escribe sobre la necesidad de que los mexicanos mejoremos en materia educativa, pues el argumento 

común es que sin mejora no habrá avances en la generación de empleo.  Hay quienes aseguran que sin una buena educación 

no habrá mejores empleos. Otros señalan que la generación de empleos es la que obliga a los jóvenes a estudiar, pues sin 
buenas habilidades no tendrán oportunidad de mejorar en su trabajo. Lo más terrible de todo (hoy ando un poco alarmista) 

es que hay millones de jóvenes en edad de estudiar preparatoria, y si el panorama es tan triste como nos lo pinta el 
funcionario federal, entonces estaremos perdiendo al menos una generación en materia educativa.  

 (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

:Que quien ya puso orden entre los funcionarios adelantados en su partido fue el gobernador Francisco Olvera Ruiz y es 
que en recientes discursos ha retomado este tema para advertirles que su deber principal es trabajar por el estado antes que 

otra cosa, sobre todo porque faltan meses para los procesos electorales federales y más para los locales, por lo que no debe 
haber ―madrugadores‖ ni distraídos de sus funciones primordiales y mejor que continúen trabajando normalmente hasta que 

los tiempos lleguen. 

:Que en evento de entrega de uniformes a personal de la Secretaria de Salud, la dirigente del sindicato Sonia Ocampo 

Chapa discretamente reclamó por la tardanza de estos insumos necesarios para los trabajadores y es que comentó que ya 
tenían dos años sin recibir equipo de trabajo de este tipo, por ello comentó a Pedro Luis Noble Monterrubio, secretario de 

Salud en Hidalgo que esperan más apoyo para realizar sus funciones pero sobre todo que no tarden tanto. 

:Que la más reciente modificación al artículo 158 de la Constitución Política Del Estado de Hidalgo permitirá un trabajo 

más fluido en la actual legislatura y es que con el cambio cualquier diputado en solitario podrá presentar una iniciativa de ley, 
esta modificación viene a renovar a la Constitución estatal y los legisladores dicen así podrán trabajar con más soltura y 

exponer iniciativas sin tener respaldo de nadie, sin duda un cambio necesario y que se deberá de aprovechar. 

:Quelecheros de Tizayuca están preocupados por las excesivas medidas que Liconsa Hidalgo les solicita para poderles 

comprar el producto, dicen que le convenio que se firmó entre la dependencia federal y organizaciones de productores no 
funciona bien por lo que esperan que Ernesto Vázquez Baca pueda reunirse con ellos para dialogar y poder llegar a un 

acuerdo, otro punto del que se quejan es el pago pues aseguran que Liconsa tarda hasta dos meses en liquidar entregas, sin 

duda se tendrá que revisar que pasa. 

(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 

 

―Se gana un espacio arriba del 50 por ciento de lo que se tenía, lo cual viene a amenizar la atención médica de este hospital 
que es de concentración. Sin duda se mejora la atención, insisto, el Gobernador ha sido muy enfático en la política de cero 

rechazo‖ 
Pedro Luis Noble Monterrubio 

SECRETARIO DE SALUD ESTATAL 

 
―Todo parece indicar un culto solar en esta ciudad prehispánica, donde el ciclo comprendido entre el 13-14 de abril y el 19-20 

de mayo, y su correspondiente entre el 24-25 de julio y el 29-30 de agosto, eran importantes‖ 
Fernando López Aguilar 

ANTROPÓLOGO SOBRE EL PAHÑÚ 

 
―Las ciudades se benefician con más ciclistas porque hay menor emisión de gases tóxicos, mejor uso de espacio público, 

porque cuando las ciudades se habitan hay más seguridad pública al ocuparse esos espacios‖ 
Agustín Martínez Monterrubio 

PRESIDENTE DE BICITEKAS SOBRE MOVILIDAD EN PACHUCA 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que quien tuvo que sortear ayer varios obstáculos para asistir en tiempo a la inauguración de las áreas de Urgencias y 

Terapia Intermedia Neonatal del Hospital General de Pachuca fue Francisco Chong Barreiro, director de Unidades Médicas 
Especializadas, a quien se le juntaron los locatarios que laboras a un costado de dicha unidad. Al perecer, los trabajos de 

convencimiento para que sus locales sean reubicados no han sido del todo satisfactorios, pues los comerciantes les han 
dejado claro que no piensan moverse de dicho lugar. 

Que en Tula de Allende la alcaldía creó su propio grupo de investigaciones y prevención del delito, pero con la particularidad 
de que dicha oficina contrata solamente a mujeres policías. Esto ha llamado ya la atención a nivel nacional y sobre todo de la 

ciudadanía, donde se han recrudecido las quejas desde que el alcalde Jaime Allende señaló que la ciudad busca la 
certificación de ciudad segura. 

Que donde se ponen las cosas calientes es en el PAN, luego de la resolución del TEPJF, que obliga al Comité Ejecutivo 
Nacional a cambiar sus bases para la elección de su nuevo presidente, contienda entre Ernesto Cordero y Gustavo 

Madero. En Hidalgo, donde el partido está prácticamente divido, la resolución del tribunal cae como anillo al dedo a los 
contras de la dirigencia estatal, comandada por Alejandro Moreno Abud, pues podrán ahora sacar la chequera. 

Que el Grupo Pachuca trae la torta bajo el brazo, pues luego de tomar el control del Tuzoofari, ayer se divulgaron fotografías 
del nacimiento de por lo menos cuatro cachorros de león blanco. Los cachorros, que son ahora la nueva atracción, son ya 

parte de la estrategia para intentar levantar los ingresos del zoológico más grande de Hidalgo- 

Que quien se llevó un susto fue el diputado por el distrito de Jacala, Javier Amador, quien al tomar para observar la sesión 

la curul de Rocío Tello estuvo a punto de caer al piso debido a una fractura en la estructura de la silla. Ahora sí que como 
compañeros de bancada, Amador le debe una silla a la también conductora de Radio y Televisión de Hidalgo.  

Que la minifracción parlamentaria del PAN corre el riesgo de desaparecer, pues es obvio que solamente uno de los dos 
diputados que la conforman atiende la agenda legislativa de su partido, lo cual fue evidenciado por el legislador priísta 

Héctor Pedraza, quien mencionó en tribuna que si partido tienen demasiadas coincidencias con el panista Juan Carlos 
Robles, al grado de portar hasta las mismas corbatas, por cierto, rojas. 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: ¿127.5 mdp para sistema judicial? El león no es tan fiero como lo retratan, pero sí la 

inseguridad. (Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Pese a que resulta una urgencia descongestionar la zona que ocupa en la actualidad la Central de Abasto en Pachuca aún no 
hay fechas ni montos establecidos para concretar el plan, que considera infraestructura para ofrecer servicios a quienes 

provengan de otras regiones del estado. Según el secretario de Planeación no existe siquiera la compra de terreno todavía y 
por ende no puede continuarse con las demás fases para dicho proyecto; al menos existen ya tres posibilidades desde el año 

pasado. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 

Arriba-: Guillermo Durán. A 10 años como administrador de las Canchas Los Ángeles del PRI, Guillermo Durán contribuye 

de manera significativa a que la operatividad de ese espacio permita seguir con el fomento a actividades deportivas para 
sectores y población en general. Labores que los diversos dirigentes tricolores, durante este periodo, han respaldado e 

impulsado. Cabe recordar que en esta sede han tenido lugar varios torneos: para mujeres y hombres. 
 

Abajo-: Florentino Peralta. El titular de Comunicación Social del Congreso acumula más puntos negativos, ahora es 

fuertemente señalado por filtrar información; sin embargo, ese actuar aparece meramente como un desesperado recurso para 
acceder a una posición que no posee. Como prueba está que en la LXII Legislatura cada diputado tiene a su propia gente de 

prensa debido a que nadie le tiene confianza. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 

AUSENCIAS 
Las cosas en el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) andan muy mal, según cuentan 

los grillitos. De acuerdo con los informes hay autoridades que dedican más tiempo a los negocios personales 

que a atender ese subsistema y como dan “manga ancha” a sus amigos, pues hay muchos directores que 
tampoco se aparecen por su lugar de trabajo. Tal es el caso de la directora en el plantel Tulancingo, Teresa Medina 

Sierra a quien supuestamente poco se le ve en su oficina. 
 

MUDANZA 
La delegación de la Comisión para la Regularización de la Tenencia de la Tierra (Corett) en Pachuca cambiará 

de sede a partir de la semana próxima. 

Hoy será el último día que esa dependencia se ubique en el bulevar Felipe Ángeles y ahora estará en la colonia 
Venta Prieta. 

El motivo de la mudanza se debe a que los responsables buscan dar una mejor atención a la población y de paso contar con 
instalaciones mucho más amplias que se traduzcan en mejores condiciones de trabajo. 

 

GENIO Y FIGURA 
El senador Omar Fayad no pierde oportunidad de generar comentarios en los medios de información locales y 

nacionales. 
Ayer circuló una foto en las redes sociales y en uno de los principales diarios del país donde al senador se le ve 

practicándose la prueba en el llamado “marihuanómetro”. Por cierto el resultado de la prueba al asambleísta 

hidalguense fue negativo. 
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 

Crónica-El INE será integrado en tiempo y forma: Manlio Fabio Beltrones, coordinador de la bancada priista en la 
Cámara de Diputados, señala que la constitución del consejo del nuevo Instituto Nacional Electoral se cumplirá en tiempo y 

forma, también adelanta que considera probable que la experiencia de los actuales consejeros se tome en cuenta para el 
nuevo instituto. A la reunión con Beltrones asistió el Consejo Editorial de Crónica, formado por directivos y colaboradores de 

este diario. En ella, se abordaron muchos temas, que van desde la importancia de las leyes secundarias de competencia 

económica –donde subrayó la necesidad de terminar con los monopolios en ferrocarriles-, hasta las expectativas electorales 
de 2015 –donde prevé problemas para todos los partidos-, pasando por las comisiones que revisan los escándalos de 

Oceanografía y de la Línea 12 del Metro. Estos son los puntos centrales de la conversación con el político sonorense. 
La plática iniciaría con el mismo tema con el que habría de terminar: el problema, para el PRI y el gobierno, de que los 

efectos de las reformas aún no se sienten.  Manlio Fabio nos hace patente su ―preocupación por resolver la paradoja de que 
el gobierno y el PRI estamos seguros de que vamos muy bien, pero la gente no lo siente así‖. Da un ejemplo al respecto: la 

reciente aprobación de la pensión universal y el seguro de desempleo, que crean un colchón básico para la población, ―pero a 

los que se ha bombardeado con desinformación‖. Sin embargo, se declara confiado en que los efectos de las reformas 
acabarán por ser percibidos, lo que le permite pasar al tema de la inminente votación sobre las leyes sobre competencia 

económica, y ejemplificar con ello: ―Se trata de llevar a la parte operativa la disminución del poder de los monopolios, cuyo 
dominio ha traído consigo el aumento de la desigualdad‖. Beltrones aprovecha para explicar el asunto de los ferrocarriles, 

donde, a 16 años del fin del monopolio estatal, tenemos ―a dos monopolios que hacen su trabajo‖ (Kansas City y Southern 

Pacific), cinco por ciento menos de carga y 40 por ciento más de ganancias. Dice que, en ellos –como sucedió en 
telecomunicaciones- debe imponerse la interconexión, que permitan el paso de vía a permisionarios. Afirma que el título de 

concesión no se toca, pero que sí deben cambiar ciertas prácticas. Se le preguntó al coordinador de la bancada priista si no 
existe el riesgo de que en leyes secundarias terminen frustradas las reformas. La respuesta de Beltrones fue poner atención a 

los tiempos. Hay distintas etapas, explicó, la primera es la de la reforma constitucional; la segunda –en la que estamos- es la 
de la reforma legal; luego viene la de aplicación de las políticas públicas. Se dijo convencido de que la esencia de las reformas 

constitucionales no se va a perder en la ―reforma legal‖, y advirtió que un punto clave y definitorio es la tercera etapa: la 

aplicación de la norma, porque de ella depende –a fin de cuentas- el efecto general de las reformas Se le recordó a Manlio 
Fabio que él había dicho que el asunto del INE terminaría de resolverse en marzo… y estamos a fines Su contestación fue 

amplia. Comenzó explicando que el ―grupo de notables‖ al que se encargó hacer un filtro para determinar a los aspirantes ha 
trabajado con velocidad y profesionalismo. De los 307 aspirantes, quedan 71, con los que platicarán, y el número deberá 

reducirse a 55, para que de ahí salgan once quintetas, de cada una de las cuales los diputados elegirán un consejero. Calcula 

que antes de la fecha límite, que es el 1º de abril, la Cámara baja recibirá los 55 nombres. El líder priista en San Lázaro 
considera que la experiencia es un activo fundamental que la Cámara tomará mucho en cuenta. La definición de cada 

quinteta dependerá de ―un ejercicio de conformidad entre los partidos‖, aunque no necesariamente las once serán 
determinadas así. ―A lo mejor son siete u ocho; a lo mejor son las once, pero está definido que si no hay consenso dentro de 

una quinteta, el consejero será insaculado entre los cinco aspirantes‖. Concluye que el proceso terminará resuelto en tiempo 

y forma, con tranquilidad, ―apenas una semana después de marzo‖ De ahí pasamos al tema de los escándalos recientes, 
Línea 12 y Oceanografía, y las investigaciones que se hacen al respecto, también en el Legislativo. Beltrones llama a la 

prudencia ante el peligro de una comisionitis. ―Tenemos que ser muy cautos‖ al formarlas. Sobre la Línea 12 recuerda que la 
ALDF creó una comisión al respecto, pero advierte que está dominada por el PRD y que, por ello, difícilmente llegará muy 

lejos. Lo que puede hacer la Cámara de Diputados es, a petición de parte, ―investigar la aplicación de los recursos federales, 
tanto directo o por suscripción de crédito‖ federal, con el subrayado que debe ser muy clara la especificidad de lo que 

investiga. Algo similar considera para Oceanografía: ―No se pueden revisar todos los contratos, pero sí revisar la veracidad de 

las denuncias sobre Pemex‖. Uno de los últimos asuntos fue su visión de las elecciones federales de 2015. Manlio las prevé 
difíciles para los tres principales partidos, y abunda, uno por uno. ―El PRD va a tener una competencia en Morena, que apunta 

a su propia clientela‖; ―el PAN, porque no logra asimilar su regreso a la oposición y se encuentra salpicado por cada vez más 
escándalos de corrupción‖; ―el PRI, por la falta de resultados sólidos derivados del proceso de reformas‖. De los tres, 

considera que los partidos opositores la tienen todavía más difícil que el tricolor Esa confesión de dificultad nos lleva al tema 

del inicio de la plática: los tiempos para que cristalicen en beneficios reformas que, por su aliento, son de largo plazo. 
Beltrones acepta que tomarán un tiempo, pero recuerda que la administración de Enrique Peña Nieto está apenas empezando 

su segundo año, y puntualiza que el Presidente, con su liderazgo y sus reformas, está ya transformando al país. Considera 
que a fines de sexenio habrá resultados claros y evidentes lo que, opina, daría la ―oportunidad de empatar‖ el proceso en las 

elecciones del 2018. (Guillermo Ortega Ruiz, página 06) 
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Crónica-La desaparición del IFE “puede ser un salto para atrás”, advierte Diego Fernández: Diego Fernández de 

Cevallos advirtió el riesgo que implica la desaparición del IFE para dar paso al INE, pues consideró que ello ―puede ser un 

salto para atrás‖ en la democracia mexicana. ―Este cambio tal vez no era oportuno, no era necesario y nos coloca en una 
posición incierta, por lo menos y de muchos riesgos que no se deberían de correr‖, alertó. Vamos a correr un riesgo, dijo, que 

puede ser un salto para atrás, ojalá que me equivoque. Durante su participación en los foros para celebrar los 23 años de 
existencia del IFE, Fernández de Cevallos cuestionó los cambios a la legislación electoral que en aras de la ―democracia‖ hace 

un partido o un candidato que acaba de perder una elección, como ahora se hizo con la sustitución del Instituto por el INE y 

concluyó que México no es un semillero de demócratas. ―Este país no es semillero de demócratas, no es el mexicano común y 
corriente alguien que tenga educación y formación democrática. Sencillamente nos parece democrático el proceso donde 

ganamos, no donde perdemos‖, reprochó. (Alejandro Páez, pagina 07) 

Crónica-El INE deberá realizar una fiscalización expedita de ingresos y gastos de campaña: En lo que 
prácticamente fue una despedida institucional al IFE, el presidente provisional de este órgano electoral, Benito Nacif, 

consideró que uno de los principales retos del Instituto Nacional Electoral (INE) será implementar una fiscalización expedita 
de ingresos y gastos de campaña en elecciones locales y federales. Su reto —agregó— será llevar los estándares de 

administración electoral que prevalecen en las elecciones federales a los estados. Al inaugurar un evento con motivo de los 23 
años del IFE que también sirvió para despedir este órgano, Nacif reconoció que el avance democrático del país no ha sido 

fácil, terso ni exento de crisis como la del 2006 que puso a prueba a esta institución. De hecho recordó que el 2006 dio 

importantes lecciones al IFE respecto al tratamiento que debe darse a las actas de las actas inconsistentes y la necesidad de 
reportar la necesidad de los resultados.  ―El avance en materia democrática no ha sido terso ni fácil. Por el contrario durante 

estos 23 años el País ha experimentado diversas crisis políticas que ha tenido su origen en las elecciones. Crisis que, sin 
embargo, se han logrado encauzar a través de las instituciones del Estado y han encontrado respuestas en reformas y leyes ―, 

aseveró. Ante líderes políticos, académicos, magistrados, Nacif aseveró que uno de los mayores aportes del IFE al país fue 

modificar la forma de organizar elecciones para avanzar en contiendas más justas y limpias. Nacif aseguró que durante años, 
el IFE ha enfrentado retos que han fortalecido el sistema democrático en el país y que el nacimiento de la nueva autoridad 

electoral, se consolidará gracias a la experiencia de este órgano electoral. (Alejandro Páez, pagina 07) 

El Universal- Escalan pugna ICA y GDF por Línea Dorada: El consorcio constructor de la Línea 12, integrado por ICA, 

Carso y Alstom, y el Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, se lanzaron acusaciones entre sí por las fallas detectadas 

en la Línea Dorada, cuyo servicio fue suspendido en su tramo elevado el pasado 12 de marzo.  El STC consideró poco serio e 
―irresponsable‖ afirmar que la suspensión del servicio era innecesaria y que las reparaciones se podían realizar en unos días o 

semanas, como indicó el consorcio constructor en un desplegado difundido el 19 de marzo pasado.  Por la mañana, el 
presidente de ICA, Bernardo Quintana, consideró que el cierre parcial de la Línea Dorada ―mandó un mensaje muy claro de 

tipo político‖ y responde a una ―cosa de cambio de gobierno‖.  El empresario lanzó una pregunta: ―¿No habrá una decisión, 

fin ulterior, de afectar una relación política?, ¡yo no afirmo ni digo nada, sólo pregunto!‖.  Quintana insistió que durante 
cuatro meses (de abril a julio de 2013), el STC limitó su acceso para dar mantenimiento a las vías, ya que en ese periodo se 

realizaron las pruebas de los trenes que rentaron a Construcciones y Auxiliares de Ferrocarriles (CAF).  Según unos oficios del 
Metro en poder de EL UNIVERSAL, las empresas tuvieron acceso a las instalaciones para dar mantenimiento hasta agosto 

de 2013, como marca el contrato signado.  Por su parte, el director general de ICA, Alonso Quintana, dijo que su empresa 

tiene interés en colaborar con las autoridades porque la constructora ha trabajado durante 60 años con la administración 
local.  

Prevén reactivar demanda 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el director general de Relaciones Institucionales, Gabriel Ibarra, advirtió que el 

consorcio reactivará la demanda en contra del Gobierno del Distrito Federal por alrededor de 4 mil 500 millones de pesos por 
obras adicionales al proyecto original, y que dio a conocer este diario en su edición impresa del 20 de febrero de 2013.  La 

firma retiró la pugna para entrar en un proceso de conciliación en la Contraloría General del DF, pero el tema no ha 

presentado avances importantes.  ―El monto que estamos reclamando es poco menos de 4 mil millones de pesos. Sí, vamos a 
seguir con el proceso. El aspecto legal se está detallando. Sí, se sobresee la demanda que presentamos, se nos pidió que 

siguiéramos el proceso. Estamos trabajando. Vamos a insistir en nuestro reclamo‖, dijo.  El Metro explicó —a través de un 
comunicado— que tanto la Contraloría General como la Consejería Jurídica están revisando este asunto para determinar, en 

su debido momento, las diversas responsabilidades a que pudiera haber lugar.  En este contexto, el procurador capitalino, 

Rodolfo Ríos Garza, informó que aún no hay denuncia penal por el incidente ocurrido en la Línea 12 del Metro.  El 
funcionario aclaró que una vez que la Contraloría capitalina concluya las indagatorias al respecto, las autoridades ministeriales 

participarán en la investigación.  ―Hay que esperar los dictámenes por parte de la Contraloría y en su caso, deslindar las 
responsabilidades respectivas, aún no tenemos denuncia alguna en relación a este tema‖, precisó el procurador. Crisis se 

expande 
La crisis por la Línea 12 escaló a nivel federal, ya que la Comisión del Distrito Federal del Senado de la República aprobó un 
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punto de acuerdo para solicitar a la Secretaría de la Función Pública (SFP) y a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 

informen sobre las auditorías practicadas y sus resultados a la Línea 12 del Metro.  Y además aprobó solicitar al titular de la 

PGR, Jesús Murillo Karam, investigue de oficio las irregularidades en la Línea Dorada. Este punto de acuerdo tiene que ser 
sometido a votación del pleno del Senado. (Johana Robles, primera plana) 

La Jornada- México rechaza en Naciones Unidas derogar el arraigo: México rechazó abrogar la polémica legislación 

sobre el arraigo –detención cautelar durante la búsqueda de pruebas de un delito–, indica un documento presentado este 
jueves ante el Consejo de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en Ginebra. ‗‗El Estado 

mexicano ha tomado nota de las observaciones relacionadas con el uso del arraigo‘‘, afirma el documento, con una fórmula 
que en la jerga diplomática señala el rechazo de una solicitud. México cerró así la puerta a recomendaciones emitidas por 

Alemania, Austria y Belgica, de abolir una práctica criticada por los organismos de defensa de los derechos humanos. Las 
recomendaciones se formularon el año pasado, durante el Examen Periódico Universal en materia de Derechos Humanos, al 

que todos los Estados miembros de la ONU están obligados a someterse cada cuatro años. La subsecretaria de Derechos 

Humanos de la Secretaría de Gobernación de México, Lía Limón, afirmó que las medidas de arraigo en 2013, se redujeron en 
50 por ciento respecto de años anteriores. El plazo máximo de privación de la libertad durante la búsqueda de pruebas es de 

80 días, pero existen proyectos legislativos avanzados para reducirlo a 35. Lo que se admitió y lo que no En la ONU, México 
aceptó 166 recomendaciones de un total de 176. Entre ellas hay iniciativas en favor de los ‗‗que sufren algún tipo de 

discriminación por su condición de género, raza, religión o preferencia sexual‘‘ y ‗‗las relativas a educación, derechos sexuales 

y reproductivos, erradicación de la pobreza, seguridad pública, inclusión social, disminución de las desigualdades, combate a 
la impunidad y a los estereotipos de género‘‘, precisó Lía Limón. Afirmó en cambio que el país no estaba ‗‗en posibilidad de 

implementar‘‘ la recomendación que le hizo el Vaticano de ‗‗preservar y proteger la institución natural de la familia y el 
matrimonio como la unión conyugal entre un hombre y una mujer fundada en el libre consentimiento‘‘, porque ‗‗no existe una 

norma internacional que defina las características que deba ostentar la familia‘‘. (Afp, primera plana) 

Excélsior- El consorcio falló en mantenimiento; GDF sí dio acceso a instalaciones de la L12: El consorcio que 
construyó la Línea 12 del Metro, integrado por ICA, Carso y Alstom, estaba obligado a darle mantenimiento preventivo y 

correctivo desde que se inauguró, el 30 de octubre de 2012. Sin embargo, los trabajos se hicieron siete meses más tarde. El 
Contrato de Obra Pública a Precio Alzado y Tiempo Determinado número 8.07.CO 01 T.2.022 del 17 de junio de 2008 estipula 

que el consorcio debió aplicar durante un año el mantenimiento en equipos y sistemas que incluyen vías. De acuerdo con 

documentos del Sistema de Transporte Colectivo (STC), cuya copia tiene Excélsior, el Metro sí permitió el acceso a las 
empresas para que efectuaran el mantenimiento. Incluso, se estableció un calendario de trabajo, situación que el consorcio 

ha negado. En una minuta del 25 de febrero de 2013, el STC, el Proyecto Metro —encargado de la Línea 12— y el consorcio 
acordaron el programa de mantenimiento, principalmente en las curvas donde están las mayores fallas que obligaron a la 

suspensión de 11 de las 20 estaciones. Enrique Horcasitas, cesado el miércoles del Proyecto Metro, dijo ayer a legisladores 
del DF que las anomalías fueron por falta de mantenimiento oportuno. 

Plan de mantenimiento, 7 meses tarde 

Incumplieron en la entrega de un proyecto de prevención y corrección. 
El consorcio integrado por las empresas ICA, Carso y Alstom tardó siete meses en entregar un primer programa de 

mantenimiento para la Línea 12, mismo que estaba obligado a presentar desde el arranque de sus operaciones, el 30 de 
octubre de 2012. De acuerdo con el Contrato de Obra Pública a Precio Alzado y Tiempo Determinado número 8.07.CO 01 

T.2.022 del 17 de junio de 2008, el Consorcio debió aplicar durante un año, a partir de la fecha de inauguración, el 

mantenimiento preventivo y correctivo en los equipos y sistemas electromecánicos. Estos trabajos incluían el mantenimiento 
en vías, en las que fue detectado el problema de desgaste ondulatorio acelerado para las curvas menores a 300 metros, en 

los sistemas de radiocomunicación y de pilotaje automático. De acuerdo con documentos del Sistema de Transporte Colectivo 
(STC), de los que  este diario posee copia, los trabajos de mantenimiento en vías no fueron ejecutados por el consorcio hasta 

julio de 2013. Tres meses antes de que iniciaran esos trabajos, el Metro reiteró la solicitud a ICA, Carso y Alstom para que 

presentaran un programa de mantenimieno semanal, mismo que fue acordado después de un recorrido por la zona de curvas 
efectuado el 21 de febrero de ese mismo año. La solicitud del programa de mantenimiento quedó asentada en una minuta 

con fecha 25 de febrero de 2013, en la que quedaron plasmados los acuerdos logrados en una reunión entre representantes 
del STC, Proyecto Metro del Distrito Federal (PMDF) y el consorcio, de la que Excélsior tiene copia. En ese documento quedó 

asentado el recorrido del 21 de febrero por la zonas de vías que requerían trabajos de compactado, nivelación de vías y 
cambio de balasto; así como el compromiso de ICA y Carso de que entregarían un programa de trabajo el 4 de marzo de 

2013. En esa misma minuta, el STC solicitó nuevamente al PMDF las acciones que debería realizar el consorcio para corregir 

los desgastes ondulatorios detectados en las zonas de curvas menores a 300 metros. Sin embargo, el programa de 
mantenimiento para vías y las acciones para corregir el desgaste ondulatorio en rieles no fueron entregados al STC conforme 

a la fecha de entrega pactada al 4 de marzo de 2013, misma que fue establecida en la minuta señalada. En este documento 
también se estableció una solicitud que hizo el consorcio al STC para aumentar el número de noches asignadas para llevar a 

http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2014/03/21/949696
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cabo el mantenimiento en vías, misma que fue resuelta por la Subdirección General de Mantenimiento del STC, de Material 

Rodante, CAF y Alstom. De acuerdo con el STC, el acceso para que las empresas implementaran las labores de 

mantenimiento se otorgó para que dos noches a la semana ingresara al sistema personal de Alstom y cada viernes, sábado y 
domingo, lo hiciera ICA y Carso para atender las vías. A ese esquema se sumaron dos noches más en las que se permitió el 

ingreso a personal de la empresa Provetren para que se aplicaran labores de mantenimientos a los trenes en servicio. El 
Metro detalló que a partir de abril del año pasado las empresas ICA y Carso tuvieron acceso a la zona de vías seis noches a la 

semana y Alstom pudo ingresar a las instalaciones de la Línea 12 durante las siete noches de cada semana. 

Respuesta tardía 
La respuesta que el consorcio entregó al PMDF fue recibida con tres meses de retraso respecto a la fecha a la que se había 

comprometido en la minuta del 25 de febrero de 2013 y, a consideración del STC, fue parcial. El diagnóstico sobre las 
afectaciones que generaba en la línea el desgaste ondulatorio prematuro para las curvas menores a 300 metros fue 

entregado al organismo regulador en un oficio fechado el 17 de mayo de 2013. El documento señala que el consorcio respetó 
la geometría del trazo que proporcionó el PMDF y que contemplaba curvas forzadas en algunos tramos, producto de una 

restricción que hizo ese organismo para afectar en lo mínimo los predios ubicados en el trazado de la Línea 12. De acuerdo 

con el consorcio, ello desató la aparición del desgaste ondulatorio en las curvas menores a 300 metros, como las ubicadas 
entre las estaciones Nopalera y Zapotitlán, fuertes vibraciones al paso de los trenes, desajuste de contra-rieles y fijaciones, y 

fracturas en grapas metálicas. 
PGJDF no ha intervenido 

En la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) no existe denuncia relacionada con las fallas registradas en 

la Línea 12. El procurador Rodolfo Ríos Garza recordó que será la Contraloría General del Gobierno del Distrito Federal la 
encargada de las investigaciones administrativas, pero no descartó la intervención de la dependencia a su cargo en caso de 

ser necesario. ―No se está teniendo una investigación, como informó ya el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera; instruyó a 
la Contraloría General de esta capital para que realice todas las investigaciones administrativas necesarias y, en caso de que 

exista necesidad, de la intervención de la Procuraduría lo haremos por supuesto‖, aseveró. El funcionario agregó que estará 
pendiente de las diligencias que se realicen por parte de la Contraloría. 

No implicaba riesgos la operación: empresas 

El Metro consideró irresponsable la idea de mantener abierto el tramo elevado. 
La incompatibilidad entre el sistema de vías y los trenes de la Línea 12 no conllevaba un riesgo para los usuarios, aseguró el 

consorcio constructor de la Línea 12, conformado por las empresas ICA, Carso y Alstom, en conferencia de prensa. Bernardo 
Quintana, presidente del Consejo de ICA, aseguró que la flota de trenes que solicitó el Sistema de Transporte Colectivo (STC) 

a la armadora Construcciones y Auxiliar de Ferrocarriles (CAF) no correspondía a los parámetros que les fueron entregados a 

ellos. No obstante la incompatibilidad que derivó de esta diferencia, el directivo de ICA descartó un riesgo mayor para la 
operación diaria en el tramo elevado, mismo que fue cerrado el 13 de marzo pasado. ―Se trajeron carros más pesados, más 

grandes, con menos ruedas. Convoyes que funcionaban de manera diferente. Lo que pasa es que la relación dinámica entre 
el convoy y el riel opera de manera diferente. ―Ahora, la no compatibilidad no quiere decir que el tren se va a caer, a romper 

o a descarrilar; lo que quiere decir es que va a requerir más mantenimiento que si se hubiera respetado el criterio de diseño‖, 

señaló Quintana. Ante sus socios: Cintia Angulo, representante de Alstom, y Antonio Gómez, CEO de Infraestructura y 
Construcción de Carso; el representante de ICA agregó que el cierre de 11 de las 20 estaciones de la Línea 12 era evitable. 

―Si se hubiera aplicado el mantenimiento no hubiera pasado nada; la decisión de parar el tren yo creo que si es posible 
haberla evitado de manera definitiva habiéndole dado el mantenimiento que se requería en el proyecto‖, dijo Quintana. 

Excélsior publicó ayer que el STC impidió durante cuatro meses que trabajadores del consorcio ingresaran a la zona de vías 
para aplicar el mantenimiento que establecía el manual, impedimento que derivó en un ―alto grado de deterioro de las vías‖, 

siempre de acuerdo con el consorcio. Otra causa que señaló el representante de las empresas fue que el nuevo programa de 

mantenimiento que requería la línea, una vez que estaba afectada por el desgaste ondulatorio en vías, resultaría con un 
mayor costo para el erario. Por la tarde, el STC respondió a los señalamientos que hicieron los representantes del consorcio al 

asegurar, a través de un comunicado, que todas las instalaciones de la Línea 12 han sido objeto de los procesos de 
mantenimiento necesarios. ―Desde el inicio de la actual administración  todas las instalaciones estratégicas cómo las vías y los 

trenes están sujetas a una estricta supervisión y mantenimiento que permiten garantizar un servicio seguro y eficaz a los 

usuarios‖, señala. El organismo aclaró que fue a través de las jornadas de mantenimiento que se detectaron los vicios que 
afectan la operación de la Línea 12, tales como el desgaste ondulatorio severo en vías y las deformaciones en las ruedas de 

los trenes. El STC calificó de irresponsables las declaraciones del directivo de ICA, Bernardo Quintana. (Francisco Pazos, 
página web) 

 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

14 de 18 

1144  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Aburto hace 20 años y hoy: El asalto… especial del domingo (7 de la noche) 1994-2014/ Aburto por Aburto en MILENIO 

Tv no se ocupará de las investigaciones del asesinato de Colosio, sino del homicida confeso, material e intelectual, de 
entonces y hoy, que purga una sentencia inconmutable de 45 años. Pero conviene recordar lo que significó (1994-2000) cada 

uno de los fiscales especiales del caso: Miguel Montes García: mediante la interpretación de movimientos corporales en 

videos, aventuró la tesis de una ―acción concertada‖, pero tuvo la honradez de aceptar que se equivocó. Olga Islas de 
González Mariscal: ahondó y enriqueció las investigaciones y concluyó que fue únicamente Mario Aburto. Pablo Chapa 

Bezanilla: pervirtió la indagatoria, inventó un ―segundo tirador‖ y quiso responsabilizar a Carlos Salinas de Gortari. Luis Raúl 
González Pérez: diseccionó lo hecho por sus prede-cesores, investigó todas las dudas (y hasta las más descocadas versiones 

de una conspiración) y demostró de manera irrebatible que Aburto es el asesino solitario de quien este domingo se revelará 
qué hace y cómo se la pasa hoy. 

 
(Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

Se va a chingar Salinas: Dos mitos al menos siguen vivos 20 años después: hubo más de un tirador, más de un Mario 

Aburto, y Carlos Salinas de Gortari mandó matar a Luis Donaldo Colosio. Creo que fue Levi-Strauss quien explicó 

sencillamente que todo acto o relato es un mito en potencia, pero solo adquieren la calidad de mito los relatos que son 
adoptados y repetidos por amplios sectores sociales. Recupero un fragmento de la conversación que tuve el 19 de abril de 

1995 con el entonces senador del PRI Guillermo Hopkins, amigo de Colosio y coordinador de logística durante la desdichada 
campaña electoral. Conversación que se publicó en Reforma el 10 de octubre de aquel 1995. 

—¿Quién mató a Colosio, senador? 
—Al candidato del PRI solo puede matarlo un hombre. Calles mató a Obregón. 

—¿Quiere decir que Salinas mató a Colosio? 

—Quién más —contesta. 
—¿Tiene las pruebas en la mano? 

—Tenemos todas. 
—¿Tenemos? 

—José Luis Soberanes, Samuel Palma, Melchor de los Santos y yo. 

—¿Todas las pruebas? 
—Las agendas, las citas secretas. Se va a chingar Salinas. 

—Los va a parar el presidente Zedillo. 
—Pues hasta el momento nadie nos ha parado. 

—¿Y colosistas cercanos a Zedillo, como Liébano Sáenz? 
—Ese no es colosista. ¡Y que no se meta el cabrón, porque lo tenemos agarrado de donde ya sabes! 

No tenían nada ni tenían agarrado a nadie. No tenían ninguna verdad sujeta a verificación, pero forjaron un mito, una 

creencia social compartida. En ese sentido, y solo en ese, triunfaron. 
 

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  

El terrible 1994, año del rompimiento: Pasado mañana se cumplen 20 años del asesinato de Luis Donaldo Colosio, la 

tarde del miércoles 23 de marzo de 1994, año clave en la historia y del que derivó el cambio de país que hoy vivimos. Aquel 
asesinato, para México, fue un magnicidio, toda vez que nada parecía impedir que el sonorense, candidato del PRI a la 

Presidencia de la República, ganara las elecciones de agosto de 1994 que tuvo, en este crimen, el hecho más dramático de 

todo aquel año que comenzó en medio de una crisis de seguridad nacional y terminó en medio otra, ésta económica y 
política. Estaba previsto que el último año de gobierno de Carlos Salinas fuera una gira triunfal y su lanzadera para la 

presidencia de la Organización Mundial de Turismo. Eso pensaba Salinas y los que lo acompañaban en la fiesta del 31 de 
diciembre de 1993 en Los Pinos, donde brindaban esperando la llegada del año nuevo y la entrada en vigor de su obra 

cumbre: el TLC. Pero todo comenzó a derrumbarse cuando, pasada la medianoche, un oficial del Estado Mayor Presidencial, 
le pasó una tarjeta con la noticia de que un Ejército Zapatista de Liberación Nacional se había levantado en armas en Chiapas, 
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declarándole la guerra a él y al Estado mexicano. Esa pareció ser la señal a la que siguió el conflicto y dudas sembradas sobre 

la candidatura de Colosio y las aspiraciones de Manuel Camacho Solís, que nunca lo reconoció hasta muy tarde: la víspera de 

su asesinato. Vendrían los grandes secuestros de Joaquín Vargas, Ángel Lozada, pero, sobre todo, de Alfredo Harp, por el que 
se pagó el mayor rescate de que haya registro hasta el de Diego Fernández de Cevallos, en 2010. En marzo fue el asesinato 

de Colosio y el derrumbe de las reservas, tendencia que siguió incontenible hasta el último día de su gobierno y, más allá, el 
l9 de diciembre, ya con Zedillo en Los Pinos. Seguirían los conflictos con el nuevo secretario de Gobernación, Jorge Carpizo, y 

las elecciones, las últimas en las que el PRI tuvo mayoría legislativa. El 28 de septiembre asesinaron a su ex cuñado, José 

Francisco Ruiz Massieu, formal líder de la Cámara de Diputados, de lo que estalló otro conflicto cuando aceptó, contra la 
norma, que su hermano Mario fuera el fiscal, quien luego, prófugo, se suicidaría en Nueva York. Así llegó diciembre, el nuevo 

gobierno, la crisis que Salinas bautizo como los errores de diciembre, errores de Zedillo, choque del que derivó el más 
violento enfrentamiento en una sucesión presidencial y hundió al país en la crisis más profunda de la que haya registro. Así 

corrió 1994, año del rompimiento, para mí, decisivo en la historia reciente del país, marcado por el asesinato de Luis Donaldo 
Colosio, le decía, el domingo hará 20 años. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que la víspera del 20 aniversario del asesinato de Luis Donaldo Colosio, Cuauhtémoc Cárdenas encabezará un acto 
político que se denominará ―México tiene hambre y sed de justicia‖, frase emblemática del discurso que pronunció el 

malogrado candidato presidencial el 6 de marzo de 1994 en el Monumento a la Revolución. 

El evento se llevará a cabo el sábado 23 en el puerto de Acapulco, al cual acudirán, además del gobernador de Guerrero, 

Ángel Aguirre, un buen número de dirigentes perredistas; las palabras del priista sonorense, argumentan, siguen teniendo 
vigencia más allá de las ideologías partidistas. 

:Que el consorcio ICA-Carso-Alstom no se detendrá hasta que se aclare que no fue el culpable del deterioro en el sistema de 

vías en la Línea 12 del Metro, proyectada por el gobierno de Marcelo Ebrard. 

Y, además, aseguran que las medidas adoptadas por la actual administración de GDF al parecer ―son una presión‖ para que 

retiren su demanda por 5 mil 500 millones de pesos por trabajos adicionales en la Línea Dorada. 

:Que, por cierto, la ALDF no facilitará los reflectores a Ebrard. 

La comisión especial que investigará las fallas de la Línea 12 no tiene previsto citarlo a comparecer, y es que perredistas, 

priistas y panistas dicen que no le van a prestar el espacio al ex jefe de Gobierno para que vaya a ―lavarse la cara‖ a fin de no 

quedar descalificado en la elección de presidente del PRD. 

:Que durante la reunión que sostuvo el procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, con el titular del 
Departamento de Seguridad Interna de Estados Unidos, Jeh Johnson, quien llamó la atención por su trabajo fue la 

subprocuradora Jurídica y de Asuntos Internacionales, Mariana Benítez. 

Los estadunidenses dijeron que no les gustaría tener como rival en un juicio a la fiscal, porque creen que es muy ―ruda‖ y no 

podrían vencerla, pues saben de los casos que tiene en México. 

:Que en el gobierno federal analizan la pertinencia de entrar a la tercera fase de su estrategia en Michoacán con más 

detenciones de líderes de Los caballeros templarios y el aceleramiento de la depuración de las policías locales. 

En la Segob dicen que se trata de preparar el camino para dejar, ahora sí, en manos del mandatario local, Fausto Vallejo, el 

control del estado y no prolongar demasiado la presencia del comisionado Alfredo Castillo, aunque no ven viable que esto 
sea inmediato. 

 (Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Texas y Crimea: odiosas comparaciones: No sé por qué los tópicos tienen cada vez más aceptación en estas páginas, 
¿quizá por su modernidad? No lo sé. El caso es que de nuevo recurrimos a ella, para recordar lo que dijimos hace poco, que 

nadie sabe cómo empiezan las cosas y nunca se sabe cómo terminan. ¿Recuerdan cómo se inició el lío de Kiev, en Ucrania? 
Pues ya tenemos un conflicto de dimensiones planetarias, ahora por la pequeña pero estratégica península de Crimea. ¿Qué 

nos deparará el tiempo? Ahí está el problema, que nadie sabe cómo se solucionará este conflicto. El caso es que en otras 

latitudes quieren explicar con más tópicos el juego que ha dado primero la violencia en Kiev, la capital de Ucrania, y Crimea. 
Los catalanes aluden a su propia experiencia, con sus afanes de independencia de España; los escoceses andan metidos en el 

mismo barco, con relación a Inglaterra. Esto me lleva a revisar la historia de México y encuentro una odiosa comparación, la 
de Texas con Crimea, o lo que es lo mismo, Texas, México y Estados Unidos. Veamos: ¿recuerdan cómo terminó el asunto 

texano? Pues en una guerra entre México y Estados Unidos, porque si bien México aceptó como irremediable la 
independencia de Texas, no estuvo de acuerdo con que, al poco tiempo, decidiera unirse a la Unión Americana. Esa guerra le 

costó a la república perder Texas (ya lo estaba) y la mitad de su territorio. Si uno recuerda, México era un inmenso territorio 

que incluía a la actual Texas, Arizona, Alta California, Nuevo México… y se perdía en el frío horizonte del norte, por Oregon 
(paralelo 42) y hacía frontera por el este, con el poderoso río Mississippi, Sabines u otros más. Hay que recordar antes de 

seguir que los errores del pasado, en cualquier latitud y altitud, los pagamos ahora. Crimea fue un gracioso regalo de un ruso 
a un ucraniano. Dice Mijail Gorvachov, expresidente de la Unión Soviética, que ―el pueblo de Crimea ha corregido un error de 

la URSS‖. Nadie protestó, que se recuerde, por aquel regalo. Hoy se protesta porque una votación (a la búlgara) decidió 

volver al seno ruso. ¿Cómo fue posible semejante apoyo, al margen de que haya sido precipitada, con soldados armados ―sin 
identificar‖ custodiando las urnas? Pues muy sencillo, porque aquel regalo incluyó no solo territorio sino a sus habitantes, que 

fueron presa del humor de un dirigente político, en este caso, el que mandaba en la URSS. ¿Qué quiere decir? Pues que 
Crimea estaba poblado mayoritariamente,  por rusos. En el caso de Texas, recordemos, Nueva España, primero, y México 

independiente, después, permitió a los anglosajones ingleses (aún no eran norteamericanos) que vivieran ahí, con su ganado, 
pastando libremente; dejó que levantaran sus casas y sembraran las tierras; permitió que usaran su propia lengua, el inglés; 

que construyeran sus iglesias de madera y no, como hacían los españoles o mexicanos, sucesivamente, de piedra y que en 

lugar de rezar el rosario, llegaran porque en cuestiones de fe, se podría profesar libremente cualquiera, con la Biblia, la 
garrafa de wisky y el fusil al lado, espantando (o matando) a los indios que se encontraban en su camino. Y ahí se quedaron. 

Pero vinieron a Texas más y más anglosajones. Huían de las guerras de religión que asolaban Europa y encontraron en aquel 
vasto territorio español y mexicano la paz y la tranquilidad que no había en sus casas primerizas. Pero como la guerra 

también se instaló en América del Norte, los anglosajones se convirtieron en norteamericanos. El cambio de territorio aquí 

también fue gracioso, por unos cuantos millones. Total, los norteamericanos aparecieron sobre la frontera texana. Y se 
metieron como lo hicieron antes los ingleses, primero con permiso. Pero les gustó tanto aquella región que decidieron ser 

independientes de México, porque los mexicanos no sabían si querían ser una nación federal o centralista. Aprovechando el 
descontrol en México, los texanos –con el apoyo y las insidias de ellos y de sus vecinos yanquis, se independizaron de México. 

Ante el hecho consumado, México no pudo hacer nada; no se les reconoció, a cambio del compromiso de no anexarse a 

Norteamérica. Los texanos aguantaron independientes de 1836 a 1845, fecha de su anexión a Estados Unidos, con el 
disgusto de los antiesclavistas del norte. Los norteamericanos no entendían el afán de México de no ceder territorio, ni 

vendiéndolo, como querían. Y como no vendieron, sobrevino la guerra. Total, se mutiló México. Hasta ahora. Odiosas 
comparaciones; grandes lecciones deja la historia. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

Salvavidas amarillo de Ebrard: 

CON PARED se topó el ex jefe de gobierno del DF, Marcelo Ebrard, en su intento por convertir el tema de la Línea 12 del 
Metro en un asunto del PRD y así utilizar al partido como salvavidas para evitar el naufragio político. Don Marcelo, nos dicen, 

circuló entre perredistas un documento para argumentar que la Línea Dorada es el mejor proyecto de los gobiernos 
perredistas en la Ciudad de México. Ese era el anzuelo que nadie picó. Militantes que conocieron el contenido lanzaron alertas 

sobre la responsabilidad que asumiría el partido con la paternidad de una obra cuestionada y que fue operada por Enrique 

Horcasitas, quien no es perredista. Ebrard solamente buscó socializar el costo del escándalo, pero los amarillos le dieron la 
espalda, nos comentan. 

CON EL ALBOR de la próxima semana, el Instituto Aspen reunirá en la misma mesa a los actores políticos que hicieron posible 
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la negociación de una serie de reformas en el Pacto por México. El organismo, comandado por el doctor Juan Ramón de la 

Fuente, va a sentar en un panel al panista Gustavo Madero, al priísta César Camacho y al perredista Jesús Zambrano para 

analizar las reformas política, educativa, energética y fiscal. La agenda de trabajo incluye, además, conferencias con el 
secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong; el gobernador del Banco de México Agustín Carstens, y el jefe de 

gobierno del DF Miguel Ángel Mancera. La cita es lunes y martes de la próxima semana, con la idea de mostrar un espacio 
plural para el diálogo, nos comentan. 

A HORAS de iniciar el Consejo Nacional del PRD, Jesús Zambrano tiene un pie adentro y otro afuera de la dirigencia amarilla. 
La víspera del arranque de los trabajos, programados para hoy y el sábado, los perredistas debaten si don Jesús se queda 

unos meses más o de plano le tocan Las Golondrinas con el anochecer del 22 de marzo. En el deshoje de la margarita las 
tribus mueven los nombres del senador Armando Ríos Piter, Pablo Gómez, Guadalupe Acosta Naranjo y Héctor Bautista para 

un interinato. La suerte de Zambrano depende de los acuerdos que se logren durante este viernes, nos dicen. Él ha insistido 

en que no se queda ni un minuto más. 

FORMALMENTE los contendientes por la presidencia del PAN comenzaron sus campañas el miércoles pasado, pero será el 
domingo cuando muestren el músculo a ras de tierra. Cada uno tendrá un magno evento con el que darán el banderazo de 

salida para alcanzar la silla azul. Gustavo Madero va a Puebla, arropado por el gobernador del estado Rafael Moreno Valle. 

Ernesto Cordero viaja a Veracruz, donde Julen Rementería y Enrique Cambranis le preparan un mitin muy alegre. Más allá del 
anuncio de sus actos públicos, la rebatiña comenzó con acusaciones de coacción del voto, provenientes de los corderistas, y 

amagos de los maderistas por impugnar la contratación de un asesor experto en campañas sucias en el equipo de Cordero. 

NINGUNA RELACIÓN tengo con el ex secretario de Seguridad Pública federal, Genaro García Luna, dijo María de los Ángeles 

Fromow, titular de la Secretaría Técnica del Consejo de Coordinación para la Implementación del Sistema de Justicia Penal, 
sobre la versión de que cenó la noche del martes con el integrante del gabinete calderonista. ―Nunca lo he visto, la única vez 

que coincidimos fue hace muchos años trabajando en PGR‖ y ni por teléfono ha tenido contacto, dijo. Un político nos insistió 
en que la vio en el lugar, al que García Luna llegó al filo de las 20:00 horas. Ella comenta que sabe reconocer a sus amigos y 

don Genaro no lo es. 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

Y MIENTRAS todos los involucrados se dan hasta con los durmientes de la vía, hay un personaje muy callado pese a haber 

sido clave en la Línea 12 del Metro. 

SE TRATA de Guillermo Guerrero Villalobos, ex funcionario estrechamente ligado tanto a Manuel Camacho Solís como al 

propio Marcelo Ebrard. 

LOS QUE SABEN cómo se construyó la hoy emproblemada línea afirman que si alguien asesoró muy de cerca a Ebrard fue el 
propio Guerrero Villalobos. De hecho, a él se le adjudica el nombramiento de Enrique Horcasitas al frente del organismo 

Proyecto Metro. 

Y NO SÓLO ESO: dicen que la suya era la mano que mecía la cuna en favor del consorcio que ganó la millonaria licitación. 

CON ESTOS antecedentes, resulta realmente extraño que nadie se haya acordado de buscar a Guerrero Villalobos para saber 
qué puede decir al respecto. 

MÁS de un perredista se quedó esperando el 18 de marzo a que Cuauhtémoc Cárdenas se destapara, finalmente, como 

candidato a la dirigencia de su partido. 

LO QUE nadie sabe es que un día antes recibió una llamada de Carlos Navarrete, el principal contendiente por la presidencia 

del PRD, para tenderle una mano. 

CUENTAN que el guanajuatense le planteó al michoacano que, más allá de cualquier candidatura, cada año lo había 
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acompañado en el homenaje a Lázaro Cárdenas en la celebración de la expropiación petrolera. 

Y QUE esta vez no quería quedar fuera, y mandar un mensaje equivocado de que hubiera pleito entre ambos. 

QUIENES conocieron el episodio de primera mano dicen que Cárdenas estuvo de acuerdo, y Navarrete se dejó ver a su lado, 

echando por tierra la idea de una ruptura entre ambos. 

POR CIERTO que quien quiera apostar a lo seguro, póngale su dinero a que Jesús Zambrano no dejará la dirigencia nacional 
del PRD. 

AUNQUE su periodo concluye y él mismo dijo que se separará, todo indica que en el Consejo Nacional que hoy inicia será 
rechazada su salida. 

PREFIEREN que se quede hasta que haya nuevo dirigente, y evitarse así un interinato en el PRD, dado que el horno no está 

para bollos. 

AGUAS que Leticia Quezada se va a poner ruda. Y no es porque vaya a convertirse en la nueva estrella de las luchas de la 

UFC, sino porque le encargaron negociar una fuerte partida presupuestal. 

LA DELEGADA en Magdalena Contreras recibió el encargo de la Conferencia Nacional de Municipios, que ahora encabeza la 

priista leonesa Bárbara Botello, para hacerle manita de puerco a la Secretaría de Hacienda. 

HAY UNA BOLSA de 2 mil 535 millones de pesos para infraestructura que nomás no se ha podido utilizar, debido a que la 

SHCP no ha dado a conocer las reglas que debió emitir ¡desde enero! 

SE SUPONÍA que ese dinero llegaría directamente de la Federación a los municipios, justo para evitar pasar por la aduana de 
los moches en San Lázaro. 

Y COMO la fecha límite para someter a concurso los proyectos es el 30 de abril, Quezada será la encargada de cumplir una 
misión imposible: ¡sacarle un peso a Hacienda! 

(Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 
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